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1. ОРФОГРАФИЯ
1.1. ПРАВОПИСАНИЕ ПРИСТАВОК

Гласные и согласные в приставках
приставки на з- — с- раз-/рас-, воз-/вос-, вз-/вс-, 

ис-/из-, низ-/нис-, без-/бес-, 
чрез-/чрес-, через-/черес-

Перед звонкими согласными — з, 
перед глухими — с. 
Разбег — рассвет, 
Безрадостный — беспорядок, 
Изгиб — исход

приставки 
раз- (рас-), роз- (рос-)

Под ударением — о, без ударения — а. 
Ро́спись, ро́зыгрыш, ро́звальни, 
Разыгра́ть, расписа́ние, разва́л

Приставки «з» не бывает!

Приставки ПРИ- и ПРЕ-
Значение при- Пример Значение пре- Пример
1) приближение прибывать 1. = очень превесёлый (очень веселый)
2) присоединение приколоть
3)  находится вблизи 

чего-либо
пришкольный 2. = пере преступить 

(переступить)
4)  неполное (кратковр.) 

действие
притихнуть (неполн. 
действие)

Буквы Ы, И после приставок на согласный
Буква Пишется Примеры

ы если однокоренные слова без приставки 
начинаются с и

сыграть (играть), отыскать (искать),
безынициативный (инициативный),
предыстория (история)

и после сверх-, меж- межиздательский, сверхинтересный

1.2. ПРАВОПИСАНИЕ КОРНЕЙ
1.  Безударные гласные проверяются сильной позицией (под ударением)
ЗАПОМНИТЬ: для проверки корневой о нельзя использовать формы 
глаголов несовершенного вида на -ыва-, -ива-

укроти́тель —  кро́ткий
затопи́ть — то́пит
но: зата́пливать

2.  После шипящих ж, ш, щ, ч пишется ё при чередовании с е в однокоренных 
словах

ЗАПОМНИТЬ: крыжовник, шов, шофёр, жонглёр, шок, жокей, шоссе, 
изжога, шорох, трущоба, чопорный, пижон, чащоба, трещотка, боржоми,  
капюшон

шёпот — шептать
жёлудь — желудёвый

3.  После ц в корне и словах на -ция пишется и; в остальных случаях — ы
ЗАПОМНИТЬ: цыган, цыплёнок, цыпочки, цыкнуть, цыц

нарцисс
лекция
спицы
птицын
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Чередующиеся гласные в корне слова
гласные: е // и Пишется и, если за корнем -а-

 -тер- — -тир-,  -бер- — -бир,
 -дер- — -дир-,  -стел- — -стил-,
 -мер- — -мир-,  -пер- — -пир,
 -жег- — -жиг-,  -чет- — -чит-,
 -блест- — -блист-

тереть — вытирать, соберу — собираю,
удеру — удираю, расстелить — расстилать,
замереть — замирать, запереть — запирать,
выжег — выжигать, вычет — вычитание,
блестеть — блистать

гласные: а // о Пишется а, если за корнем -а-
-лаг- — - лож-, -кас- — - кос- Слагаемое — сложить, касаться — прикосновение 

гласные: а // о Пишется а перед ст, щ; о — в остальных случаях
-раст- (-ращ-) — -рос- Вырастать, заросли, растение, приращение

Искл.: отрасль, росток, ростовщик, Ростов, Ростислав
-гор- — - гар- Под ударением — а, без ударения — о 

ога́рок — погоре́лец
-зор- — - зар- Без ударения — только а 

зо́рька — за́рево, но: зарни́ца
-клон- — -клан- Под ударением — и а, и о, без ударения — о

склонение, кланяться, поклон
а, я // им, ин Пишется им, ин, если после корня -а-

начать — начинать, понять — понимать,
зажать — зажимать

-плав- — -плов- Всегда пишется а
Искл.: пловец, пловчиха

-равн- — -ровн- а — в значении «равный», «одинаковый», «наравне»
сравнить (с чем-нибудь), уравнять; уравнение
Искл.: поровну, ровесник
о — в значении «ровный», «прямой», «гладкий»
уровень, сровнять
Искл.: равнина, равняться

-мак- — -мок- а — в значении «погружать в жидкость»
обмакнуть, макать 
о — в значении «пропускать, впитывать жидкость» 
промокнуть, вымокнуть

1.3. ПРАВОПИСАНИЕ СУФФИКСОВ

Существительные

 Суффиксы -ек-, -ик-:
гласная е выпадает при изменении слова

орешек — орешка
гвоздик — гвоздика

 Суффиксы -ец-, -иц-:
в мужском роде — -ец-
в женском роде — -иц-
в среднем роде с ударным окончанием — -ец-, с ударной основой — -иц-

владелец
владелица
пальтецо́
варе́ньице
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 Суффиксы -чик-, -щик-:
после д, т, з, с, ж — -чик-; 
в других словах и после д, т, если перед ним стоят буквы в, л, м, н, р, — 
-щик-
ЗАПОМНИТЬ: нет ь в буквосочетаниях чк, нч, чн, рщ, нщ, рч

смазчик
обидчик
пильщик
процентщик (перед т стоит н)
оценщик

 Суффиксы -ичк-, -ечк-:
-ичк- состоит из -иц- + к
в остальных словах (не на -иц-) пишется -ечк-

луковичка (от: луковица)
утречко

  Суффиксы -инк-, -енк-:
-инк- состоит из -ин- + к
в остальных словах (не на -ин-) пишется -енк-

жемчужинка  (от: жемчужина)
черешенка

 После суффиксов -ушк-(-юшк-), -ишк- пишется окончание о (в словах ср.р. 
и м.р. — неодушевлённых) или а (в словах ж.р. и м.р. — одушевлённых 
существительных)

пальтишко — ср. р., неодуш.
голосишко — м. р., неодуш.
полюшко — ср. р., неодуш.
церквушка — ж. р., неодуш.
воришка — м. р., одуш.

 После суффикса -ищ- пишется окончание а (в словах ж.р.) 
и е (в словах м.р. и ср.р.)

лунища — ж. р.
дружище — м. р.
окнище — ср. р.

Глаголы, прилагательные, причастия
1.  Суффиксы -ова-(-ева), -ива-(-ыва-) в глаголах

Если в форме настоящего времени суффикс исчезает, 
то пишется -ова- (-ева), если сохраняется, то -ива-(-ыва-)

ЗАПОМНИТЬ: затмевать, увещевать, запечатлевать, недоумевать, 
продлевать, застревать, намереваться, обуревать, согревать и др.

проповедовать (проповедую)
настаивать (настаиваю)

2.  Суффиксы -чив-, -лив-; -ев-, -ив- в прилагательных
В безударном положении пишутся суффиксы -ев-, -чив-, -лив-, 
в ударном — -ив-. Не существует суффиксов -чев-, -лев-

ЗАПОМНИТЬ: милостивый, юродивый, гелиевый (гелий), гелевый (гель)

ма́рлевый
навя́зчивый
тала́нтливый
игри́вый

3.  В суффиксах действительных причастий настоящего времени 
-ащ-(-ящ-) и -ущ-(-ющ-) пишется:

1) буква у или ю, если причастие образовано от глагола I спряжения
2) буква а или я, если причастие образовано от глагола II спряжения

колющий (колоть, I спр.)
красящий (красить, II спр.)

4.  В суффиксах страдательных причастий настоящего времени -ем-, -им- 
пишется:

1) буква е, если причастие образовано от глагола I спряжения
2) буква и, если причастие образовано от глагола II спряжения

видимый (видеть, II спр.)
сжигаемый (сжигать, I спр.)

О-Е(Ё) в суффиксах существительных, прилагательных, наречий
после шипящих и Ц

Под ударением пишется о, без ударения — е
ИСКЛЮЧЕНИЯ: ещё, заимствованные существительные с -ёр- (дирижёр, 
стажёр, ухажёр — по аналогии); отглагольные существительные 
и прилагательные (тушёнка, ночёвка, жжёный)

В суффиксах причастий после шипящих пишется ё

шапчо́нка
ча́шечка
сучо́к
свежо́

печённый
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Наречия
Суффиксы -о-, -а- зависят от приставки: если наречие имеет приставки 
из(с)-, до-, с(со)-, пишется а; если наречие имеет приставки в(во)-, на-, за-, 
пишется о
ЗАПОМНИТЬ: смолоду, смалу

издавна
докрасна
налево

Буквы Н и НН в суффиксах
-НН- -Н-

1) в прилагательных, образованных 
при помощи суффикса -н- от 
существительных с основой на н

туманный
(туман)

1) в суффиксе -ин- куриный

2) в прилагательных, образованных 
от существительных при 
помощи суффиксов -онн-, -енн- 
(исключение: ветреный)

искусственный
авиационный

2) в суффиксе -ан- (-ян-) 
прилагательных, образованных от 
существительных (исключения: 
оловянный, деревянный, 
стеклянный)

глиняный
нефтяной

3) в суффиксах полных причастий 
и прилагательных, образованных 
от глаголов:

3) в суффиксах кратких 
страдательных причастий

(ошибка) 
исправлена

а) если в них есть приставка, кроме 
не-;

засушенный 4) в суффиксах бесприставочных 
прилагательных, образованных 
от глаголов несовершенного вида, 
а  также не имеющих зависимого 
слова (исключения: медленный, 
желанный, священный, нечаянный, 
невинный, неслыханный, нежданный)

крашеный 
(платок) 
(нет 
приставки 
и зависимого 
слова)

б) если к ним относятся зависимые 
слова;

сеянная через 
сито мука

в) если в слове есть суффикс -ова- 
(-ева-);

оцинкованный

г) если слово образовано 
от бесприставочного глагола 
совершенного вида, кроме слова 
раненый

лишённый 
(лишить — 
гл.соверш.вида)

в кратких прилагательных пишется столько же букв н, сколько и в полных
даль туманна (основа на н: туман) (походка) бесшумна (основа не на н: шум)

в наречиях на -о (-е) пишется столько же н, сколько в прилагательных, от которых они образованы
туманно (туманный) ветрено (ветреный)

правописание н и нн в существительных зависит от слова, 
от которого существительное образовано и от последней буквы основы

осинник (от: осина)
воспитанник (от: воспитанный)

труженик (от: труд)
ветреница (от: ветреный)
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1.4. ПРАВОПИСАНИЕ ОКОНЧАНИЙ

Безударные гласные в окончаниях глаголов
Число Лицо I спр. II спр.
Ед. ч. 1 л.

2 л.
З л.

-у (-ю)
-ешь (-ёшь)

-ет (-ёт)

-у, -ю
-ишь
-ит

Мн. ч. 1 л.
2 л.
З л.

-ем (-ём)
-ете (-ёте)
-ут (-ют)

-им
-ите

-ат (-ят)
Если ударение падает на основу, 

то спряжение определяют по инфинитиву
II спр. 1.  Все глаголы на -ить 

(кроме брить, стелить). 
2.  7 глаголов на -еть: 

терпеть, вертеть, обидеть, зависеть, ненавидеть, 
видеть, смотреть. 

3.   4 глагола на -ать: 
слышать, держать, дышать, гнать.

I спр. все остальные глаголы: на -еть, -ать, -ять, -оть, -уть, 
-ыть

1.5. Ь НА КОНЦЕ СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ, ГЛАГОЛОВ, НАРЕЧИЙ ПОСЛЕ ШИПЯЩИХ
ь пишется ь не пишется

1) сущ. 3 скл.: мышь, дочь, молодежь; 
2) глагол 2 л. ед.ч.: поёшь; 
                н. ф.: стричь; 
                повел. накл.: отрежь! 
3) наречие: вскачь, наотмашь и др.

1)  сущ. 1 скл., 2 скл. во мн. ч., в Р. п.: много задач, рощ, 
туч, училищ;

2) сущ. 2 скл.: кирпич, муж;
3) кратк. прилаг.: хорош, могуч, пригож; 
4) только в трех наречиях: уж, замуж, невтерпеж.

1.6. СЛИТНОЕ И РАЗДЕЛЬНОЕ НАПИСАНИЕ НЕ И НИ СО СЛОВАМИ
Слитное написание Раздельное написание

приставка часть корня отрицание 
при глаголе, 

деепричастии 
и кратком 
причастии

наличие противопоставления и 
зависимого слова

наличие 
предлога 

после не и ни

нечего
невежливость
невежливый
некуда
неокрашенный
никуда
несколько
нисколько
нездоровится

негодование
негодующий
негодовать
негодуя

не был
не знал
не зная
не окрашен

не вежливость, а грубость;
не вежливый, а грубый;
не вежлива, а груба;
не вежлив, а груб;
не потушенная с вечера лампа;
вовсе не напрасно

не у кого
ни у кого
не с чего
ни с чего



Ру
сс

ки
й 

яз
ы

к.
 С

пр
ав

оч
ны

й 
ма

те
ри

ал
. с

тр
. 6

.

Различие на письме приставок НЕ- и НИ- в местоимениях и наречиях и частиц НЕ и НИ
Приставки не- и ни- Частицы не и ни

под ударением без ударения отрицание усиление
не́кому
не́ к кому
не́куда

никому́
ни к кому́
никуда́
ничу́ть

не был
не греет
не торопясь

не пугает ни дождь, 
ни ветер 
ни облачка

1.7. ПРАВОПИСАНИЕ СЛОЖНЫХ СЛОВ
С соединительной гласной Корни соединяются при помощи 

соединительных гласных о и е
водопровод, землетрясение, 
железнодорожный, синеглазый

Без соединительной 
гласной

Соединительных гласных нет трехметровый, четырехэтажный, 
пятилетка

Через дефис Сложные прилагательные пишутся 
с черточкой (дефисом) в том случае, 
если между словами, от которых 
прилагательное произведено, можно 
вставить союз и или но

торгово-промышленный расцвет 
(расцвет торговый и промышленный), 
немецко-русский словарь (словарь 
немецкий и русский), беспроцентно-
выигрышный заем (беспроцентный, но 
выигрышный); 

но: сельскохозяйственный инвентарь 
(инвентарь для сельского хозяйства), 
вагоноремонтный завод (завод для 
ремонта вагонов)

Через дефис пишутся также сложные 
прилагательные, при образовании 
которых из прилагательного и 
существительного произошла 
перестановка образующих слов, а также 
сложные прилагательные, первая часть 
которых оканчивается на -ико (если -ик- 
— иноязычный суфикс)

литературно-художественное 
произведение (произведение 
художественной литературы), 
словарно-технический отдел (отдел 
технических словарей), 
химико-технологический, 
механико-сборочный, 

но: великодержавный, великорусский
Через дефис пишутся сложные 
прилагательные, обозначающие оттенок 
цвета

бледно-розовый, ярко-синий, 
темно-русый, черно-бурый, 
синевато-голубой, золотисто-желтый, 
пепельно-серый, бутылочно-зеленый, 
лимонно-желтый, изжелта-красный

1.8. ПРАВОПИСАНИЕ СОЮЗОВ
Слитно Раздельно (другие части речи)

1. Я пришел в зал, чтобы взять книгу.
2. Я тоже прочёл эту книгу.
3. Он также это знает.
4. Итак, всё кончено.
5. Некрасивая, зато добрая.
6. Дали деньги, причём сказали…
7. Движение запрещено, поэтому мы поедем в объезд.

1. Что бы мне прочитать по тому вопросу.
2. Я читал то же (самое), что и вы.
3. Я это знаю так же, как и вы.
4. Я упал и так ушиб ногу.
5. Спрячься за то (самое) дерево.
6. При чём же ты останешься?
7. По этому берегу идти трудно.

Примечание. Союзы так что, так как, как будто, при этом, не то всегда раздельно.
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2. МОРФОЛОГИЯ

2.1. МОРФОЛОГИЧЕСКИЙ РАЗБОР САМОСТОЯТЕЛЬНЫХ ЧАСТЕЙ РЕЧИ
Существительное Прилагательное Числительное

I. Часть речи. Общее значение.
II. Морфологические признаки.
1. Начальная форма (И.п., ед. ч.).
2. Постоянные признаки:

—  собственное или нарицательное;
—  одушевленное или 

неодушевленное;
— род; склонение.

3. Непостоянные признаки:
— падеж; число.

III. Синтаксическая роль.

I. Часть речи. Общее значение. 
II. Морфологические признаки. 
1.  Начальная форма (И. п., ед. ч., м. р.). 
2. Постоянные признаки: 
качественное, относительное 
или притяжательное. 
3. Непостоянные признаки: 
1)  у качественных: 

— степень сравнения; 
— краткая и полная форма; 

2)  у всех прилагательных:
падеж; число; род (в ед. ч.).

III. Синтаксическая роль.

I. Часть речи. Общее значение. 
II. Морфологические признаки. 
1. Начальная форма (И. п.). 
2. Постоянные признаки: 

— простое или составное; 
—  порядковое 

или количественное; 
— разряд (для количественных). 

3. Непостоянные признаки: 
— падеж; 
— число (если есть); 
— род (если есть). 

III. Синтаксическая роль.
Пример разбора
Из-за леса поднимается солнце. 
Солнце — сущ., предмет. 
I. (Что?) солнце. 
Н. ф. — солнце. 
II. Пост. — нариц., неодуш., ср. р., 
2-го скл.; 
непост. — в И. п., в ед. ч. 
III. (Что?) солнце.

Пример разбора
Жизнь прекрасна и удивительна. 
Прекрасна (жизнь) — прилаг. 
I. Жизнь (какова?) прекрасна. 
Н ф. — прекрасный. 
II. Пост. — качеств.; 
непост. — в кратк. форме, в И.п., 
в ед. ч., в ж. р.
III. Жизнь (какова?) прекрасна.

Пример разбора
На столе лежат два учебника. 
Два — числит. 
I. (Сколько?) два (учебника). 
Н. ф. — два. 
II. Пост. — прост., колич.; 
непост. — в И. п. 
III. (Что?) два.

Местоимение Глагол Причастие
I. Часть речи. Общее значение. 
II. Морфологические признаки. 
1. Начальная форма (И. п., ед. ч.). 
2. Постоянные признаки: 

разряд;  лицо (у личных 
местоимений). 

3. Непостоянные признаки: 
падеж;  число (если есть);  
род (если есть). 

III. Синтаксическая роль.

1. Часть речи. Общее значение. 
II. Морфологические признаки. 
1.  Начальная форма (неопределенная 

форма).
2.  Постоянные признаки: 

вид; переходность; спряжение. 
3. Непостоянные признаки: 

наклонение; число; 
время (если есть); лицо (если есть); 
род (если есть). 

III. Синтаксическая роль.

1. Часть речи (особая форма глагола). 
Общее значение 
II. Морфологические признаки. 
1. Начальная форма (И. п., ед. ч., м. р.). 
2. Постоянные признаки: 

— действительное или страдательное; 
— время; 
— вид. 

3. Непостоянные признаки: 
—  полная или краткая форма 

(у страдат. прич.); 
— падеж (у прич. в полной форме); 
— время (если есть); 
— число; 
— род. 

III. Синтаксическая роль.
Пример разбора
Слух обо мне пройдет по всей Руси 
великой. 
Всей — мест. 
I. По Руси (какой?) всей. 
Н. ф. — весь. 
II. Пост.— определит.; 
непост. — в Д. п. 
III. По Руси (какой?) всей.

Пример разбора
Ученик пишет сочинение. 
Пишет — глагол. 
I. Ученик (что делает?) пишет. 
Н. ф. — писать. 
II. Пост. — несов. вид, перех., I спр.; 
непост. — в изъявит, накл., в ед. ч., 
в наст. вр., в 3 л. 
III. Ученик (что делает?) пишет.

Пример разбора
Потемневшее перед грозой море 
глухо шумело. 
Потемневшее — особая форма 
глагола — причастие. 
I. Море (какое?) потемневшее. 
Н ф. — потемневший. 
II. Пост. — действ. , прош. вр., сов. вид; 
непост. — И. п., ед. ч., ср. р. 
III. Море (какое?) потемневшее.
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Деепричастие Наречие
I. Часть речи (особая форма глагола). 
Общее значение. 
II. Морфологические признаки. 
1. Начальная форма (неопределенная форма глагола). 
2. Вид. 
3. Неизменяемость. 
III. Синтаксическая роль.

I. Часть речи. Общее значение
II. Морфологические признаки.
1. Неизменяемое слово. 
2. Степень сравнения (если есть). 
III. Синтаксическая роль.

Пример разбора
Колыхаясь и сверкая, движутся полки.
Сверкая — особая форма глагола —
деепричастие. 
I. Движутся (как?) сверкая. 
Н.ф. — сверкать. 
II. Морф. призн.: несов. вид, неизм. ф. 
III. Движутся (как?) сверкая.

Пример разбора
Вчера я приехал в Пятигорск. 
Вчера — наречие. 
I. Приехал (когда?) вчера; признак действия. 
II. Неизменяемое слово. 
III. Приехал (когда?) вчера.

2.2. МОРФОЛОГИЧЕСКИЙ РАЗБОР СЛУЖЕБНЫХ ЧАСТЕЙ РЕЧИ
Предлог Союз Частица

I. Часть речи. Общее значение. 
II. Морфологический признак: 
— простой или составной; 
— производный или непроизводный.

I. Часть речи. Общее значение. 
II. Морфологические признаки: 
—  сочинительные или 

подчинительный; 
— простой или составной.

I. Часть речи. Общее значение. 
II. Разряд.

Пример разбора
В жизни всегда есть возможность 
проявить себя. 
В — предлог. 
I. Есть в жизни. 
II. Морф, призн: прост., непроизв., 
неизм.

Пример разбора
Я верю, что всё будет хорошо! 
Что — союз. 
I.  что — соединяет части сложного 
предложения
II. Морф. призн: подчин., прост.

Пример разбора
Неужели Сильвио не будет драться? 
(А. С. Пушкин) 
Не — частица. 
I. Доп. знач. отрицания. 
II. Отриц.

3. МОРФЕМИКА И СЛОВООБРАЗОВАНИЕ

Порядок морфемного разбора Порядок словообразовательного разбора
1. Определить часть речи слова. 
2. Выделить основу слова. 
3. Выделить морфемы путем сопоставления слова с 
другими словами и формами, учитывая чередования 
звуков, которые могут происходить при образованияи 
форм и новых слов.

1. Выделить основу. 
2. Определить основу: производная или непроизводная. 
Если производная, выделить производящую основу и 
словообразовательные средства. 
3. Определить способ словообразования.

желтизна — сущ. приморский ← море — приставочно-суффиксальный


